

# Journal of **Regional Research** **Investigaciones Regionales** (<https://investigacionesregionales.org/es>)



asociación  
española  
de ciencia  
regional

(<http://aecr.org/>)



ERSO

(<http://ersa.org/>)



(<http://www.regionalscience.org/>)

## Número 58

### Política Regional Europea

Diego Sande Veiga

**¿Influyen los Fondos Estructurales en innovación en el crecimiento de las empresas? Análisis a través del programa FEDER-Innterconecta en Andalucía diferenciando por tamaño y rol empresarial en los proyectos (<https://investigacionesregionales.org/es/article/do-the-structural-funds-in-innovation-influence-the-growth-of-companies-analysis-through-the-erdf-innterconecta-programme-in-andalusia-differentiating-by-business-size-and-role-in-the-projects/>)**

Como Comunidad Autónoma Objetivo Convergencia de la Unión Europea, Andalucía fue beneficiaria del importante volumen de recursos europeos para innovación regional movilizados por el Fondo Tecnológico 2007-2013 y por el programa de Crecimiento Inteligente 2014-2020. El tejido productivo andaluz está conformado en su mayoría por Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes). Por este motivo evaluamos el impacto del programa FEDER-Innterconecta financiado a través de los anteriores programas operativos en los principales indicadores de crecimiento de las empresas. El análisis propuesto trata de identificar si ha habido repercusión para las empresas andaluzas que han participado en los proyectos subvencionados en tres indicadores (ingresos, VAB, número de empleados), diferenciando además a estas empresas por tamaño, participación en la innovación y rol tomado en los proyectos financiados. Ese impacto se muestra desigual en función de las características de las empresas, siendo más positivo para las grandes empresas, líderes de proyectos y para aquéllas que no registraban inversiones en innovación en su contabilidad.

*Palabras clave: Fondos Estructurales; Sistemas Regionales de Innovación; crecimiento empresarial; análisis impacto políticas; grandes empresas y pymes*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/01/99031-Sande-Veiga.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

### Artículos

Miguel Ángel López García

**Subsidios a la vivienda para los hogares de renta baja: un panorama (<https://investigacionesregionales.org/es/article/subsidios-a-la-vivienda-para-los-hogares-de-renta-baja-un-panorama/>)**

Este trabajo pasa revista a una variedad de cuestiones asociadas al diseño de los subsidios a la vivienda dirigidos a los hogares de renta baja. Se discuten los programas basados en la oferta (i.e., vivienda pública y vivienda construida o rehabilitada por el sector privado con ayudas públicas) y los orientados a la demanda (i.e., vales de alquiler y certificados de alquiler), así como la evidencia empírica sobre sus efectos.

Palabras clave: Política de vivienda; subsidios a la vivienda para los hogares de renta baja; vivienda pública; vales de vivienda.

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2023/12/98535-Lopez-Garcia.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Rubén Amo Cifuentes, Rafael Granell Pérez, Amadeo Fuenmayor Fernández

### **[Impacto regional del nuevo Impuesto sobre Grandes Fortunas: un análisis mediante microsimulación \(https://investigacionesregionales.org/es/article/impacto-regional-del-nuevo-impuesto-sobre-grandes-fortunas-un-analisis-mediante-microsimulacion/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/impacto-regional-del-nuevo-impuesto-sobre-grandes-fortunas-un-analisis-mediante-microsimulacion/)**

El Impuesto Temporal de Solidaridad de las Grandes Fortunas entró en vigor en España a finales de 2022. Este impuesto gestionado a nivel estatal y complementario al Impuesto sobre el Patrimonio, tratará de armonizar el gravamen sobre la riqueza en todas las comunidades autónomas de régimen común. En el presente trabajo se analiza la tributación de la riqueza en España, así como las propuestas de reforma planteadas hasta el momento. Se estima, utilizando técnicas de microsimulación, el nuevo impuesto estatal para el año 2022, con el objetivo de obtener los principales efectos recaudatorios que tendrá su implantación. Su impacto será muy desigual entre comunidades autónomas debido a las diferencias existentes en las regulaciones autonómicas del Impuesto sobre el Patrimonio.

Palabras clave: Impuestos; riqueza; comunidades autónomas; microsimulación

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2023/09/99321-Amo-Cifuentes.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Felipe Livert, Raymundo Mogollón, Pablo Herrera

### **[Política distributiva y descentralización en Chile y Perú \(https://investigacionesregionales.org/es/article/distributive-politics-and-decentralisation-in-chile-and-peru/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/distributive-politics-and-decentralisation-in-chile-and-peru/)**

El artículo presenta evidencia de que la descentralización incrementa la influencia partidista en la asignación de recursos no programáticos. El modelo emplea un análisis de datos de panel y efectos fijos usando datos que corresponden a transferencias intergubernamentales provenientes del nivel nacional, que pasan por el nivel regional y que están destinadas a inversión para los gobiernos locales de Chile (2008-2018) y Perú (2004 – 2013). Los resultados indican influencia política en la distribución de recursos. La distribución de recursos es usada tácticamente en ambos países en los años de elección presidencial. La aplicación de leyes que aumentan la descentralización política en Chile y Perú aumentó el sesgo político en la distribución de los recursos. Los resultados tienen implicancias políticas y permiten obtener una perspectiva comparada del desarrollo de las instituciones fiscales en ambos países. En un escenario continental, en que los países de América Latina están experimentando un fuerte proceso de descentralización, se sugiere avanzar en reformas que incrementen la transparencia, la rendición de cuentas y participación ciudadana. Adicionalmente, es recomendable limitar las asignaciones no programáticas, y brindar estabilidad a la distribución de recursos públicos.

Palabras clave: Política distributiva; descentralización; Pork barrel; Chile; Perú.

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2023/12/96148-Livert.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Rafael González-Val, Miriam Marcén

### **[El crecimiento de las ciudades pequeñas: El caso de Aragón \(España\) \(https://investigacionesregionales.org/es/article/growth-in-small-cities-the-case-of-aragon-spain/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/growth-in-small-cities-the-case-of-aragon-spain/)**

En este trabajo analizamos los efectos de la especialización y diversidad productiva en el crecimiento de la población a nivel local en Aragón, una región NUTS 2 de España. Esta región se caracteriza por una distribución de la población altamente desigual, con numerosas ciudades pequeñas, y una elevada proporción de empresas pequeñas. Estimamos modelos de datos panel considerando datos desde el año 2000 al 2015 a nivel local que abarcan 577 municipios. Nuestros resultados muestran que tanto la especialización como la diversidad tienen un efecto positivo estadísticamente significativo en el crecimiento de los municipios aragoneses, pero solo en aquellas ciudades con una población superior a los 3.000 habitantes.

*Palabras clave: Población; economías de aglomeración; pequeñas y medianas empresas; ciudades pequeñas; Aragón.*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2023/12/94467-Gonzalez-Val.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Nuria Porras Bueno, María Ángeles Plaza Mejía, David Flores Ruiz

**Segmentando a los residentes de un lugar minero español: cuando las actitudes hacia el turismo no están unidas a las percepciones (<https://investigacionesregionales.org/es/article/clustering-residents-of-a-spanish-mining-site-when-attitudes-towards-tourism-are-not-linked-to-perceptions/>)**

Este artículo segmenta a los residentes de la localidad minera de Minas de Riotinto (Andalucía, España) según sus percepciones sobre los efectos personales y comunitarios del turismo y clasifica los segmentos resultantes de acuerdo con sus actitudes hacia el turismo, utilizando para ello un enfoque tridimensional que diferencia tres componentes actitudinales: afectiva, cognitiva y conductual. Para ello, se aplica sucesivamente un análisis de conglomerados y el test de Kruskal-Wallis a las respuestas de una muestra de 346 vecinos de la localidad. Los resultados obtenidos permiten identificar tres grandes grupos de residentes: “partidarios interesados y entusiastas”, “partidarios desinteresados y moderados” y “residentes incongruentes e impulsivos”. Contrariamente a lo esperado, todos los grupos tienen actitudes afectivas favorables hacia el desarrollo turístico en su territorio. Sin embargo, existen diferencias significativas entre grupos respecto a las dimensiones cognitivas y conductuales de la actitud.

*Palabras clave: Impactos del turismo; percepciones del residente; segmentación de residentes; turismo minero*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/01/97265-Porras-Bueno.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Manuel Gómez-Zaldívar, Fernando Gómez-Zaldívar

**Estructura económica y sincronización de los ciclos económicos: Evidencia de los estados de México (<https://investigacionesregionales.org/es/article/estructura-economica-y-sincronizacion-de-los-ciclos-economicos-evidencia-de-los-estados-de-mexico/>)**

Estudios recientes documentan que la creciente integración económica entre México y los Estados Unidos, originada por el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), transformó heterogéneamente las estructuras económicas de los estados de México. Este estudio provee evidencia que lo anterior alteró la naturaleza y el grado de sincronización económica entre ellos. Además, ilustra que existe una relación positiva, y cada vez más significativa a partir de 1994, entre la sincronización económica y la sofisticación de las estructuras económicas de los estados [medida por el Índice de Complejidad Económica (ICE)]. Con mayor integración económica, los shocks se transmiten más fácilmente entre las economías estatales con estructuras económicas similares, ya sea porque sus características las hagan sensibles a las mismas clases de shocks o porque se las transfieren unas a otras, al estar más vinculadas. Nuestros resultados complementan la comprensión de la evolución económica de los estados durante el periodo analizado.

*Palabras clave: Sincronización e Integración económica; Índice de complejidad económica.*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2023/09/96616-Gomez-Zaldivar.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

José Daniel Buendía Azorín, Rubén Martínez Alpañez, María del Mar Sánchez de la Vega

**[Eficiencia en la estimación de coeficientes técnicos y multiplicadores interregionales: la metodología Jahn versus las metodologías GRAS y Gravity-RAS](https://investigacionesregionales.org/es/article/efficiency-in-the-estimation-of-technical-coefficients-and-inter-regional-multipliers-the-jahn-methodology-versus-the-gras-and-gravity-ras-methodologies/)** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/efficiency-in-the-estimation-of-technical-coefficients-and-inter-regional-multipliers-the-jahn-methodology-versus-the-gras-and-gravity-ras-methodologies/>)

El uso de cocientes de localización para la estimación de tablas input output regionales se ha considerado como una herramienta útil y eficiente en la estimación de multiplicadores de producción intrarregionales. A partir de esta herramienta, se han desarrollado procedimientos más complejos que estiman simultáneamente coeficientes interregionales. En este trabajo se evalúa la capacidad de esta metodología ampliada (que denominamos metodología Jahn) para la obtención de multiplicadores tanto intrarregionales como interregionales para el caso español, estimando a partir de la Tabla Input-Output (TIO) de España 2015 las correspondientes a las de las regiones españolas de Andalucía; País Vasco y Navarra para el mismo año y para las que disponemos de sus resultados mediante encuesta. Para contrastar

su fiabilidad, eficiencia y precisión, los resultados obtenidos con el procedimiento anterior se comparan con otras metodologías ampliamente utilizadas por su reconocida eficiencia, las metodologías GRAS y Gravity-RAS.

*Palabras clave:* Cocientes de localización; FLQ; métodos indirectos; tablas input-output regionales; RAS; multiplicadores

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/01/92473-Buendia-Azorin.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 58** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-58/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

---

## Journal of **Regional Research** **Investigaciones Regionales**

Universidad de Alcalá  
Facultad de Ciencias Económicas, Empresariales y Turismo  
Pza. de la Victoria 2  
28802 Alcalá de Henares  
Tel. +34 918 854 209



Universidad  
de Alcalá



FUNDACIÓN  
GENERAL  
UNIVERSIDAD  
DE ALCALÁ